性別	年齢	音楽教室	期間	通学理由	満足度	満足度理由	上達度	上達度理由	改善
女性	30代	島村楽器	3~6ヶ月	くわしい友達に勧められたから	普通	まあまあ良くなったような気がするから	すこし上達した	-	なし
男性	30代	シアーミュージック	3~6ヶ月	元々低い声が、コンプレックスで、声 も聞き取られ辛いため通いました。	普通	先生や、スクールの設備などは問題なかったのですが、レッスンは、基本ばかりだった。	普通	_	もう少し安くても良い
女性	40代	ヤマハ	12~24ヶ月	よりスキルが上がるように。防音室が あるから、家ではなかなか出来ない	良かった	まあ、少しは上達することがあったので、よかった。が、講師が嫌だった	すこし上達した	_	講師の質
女性	20代	ヤマハ	3~6ヶ月	しっかりと、先生に習って自分のもの にできるようにしたかったから	良かった	先生がいることでわからないことでもその場で聞く ことができたので。	普通	_	なし
女性	40代	USボーカルスクール	24ヶ月~	バンドを組んで人前に出てライブをしたかったので。 度胸と自信を付けたかったから。	満足	定期的に発表会があってボイストレーニングはもちろん、曲決め、歌詞の読み込みなどマンツーマンレッスンで親身に教えてもらえた。良いところは褒めて、悪いところも指摘して指導してもらえた。	上達した	_	なし
女性	50代	シアーミュージック	6~12ヶ月	きれいな発声の仕方を先生から教えて もらったほうが、声を出すときにきれ いに出せると思ったので	良かった	声を出すことがとても楽にできるようになりました。おなかから声が出せるようになって肺活量も上がったように思います	上達した	-	なし
男性	20代	ヤマハ音楽教室	24ヶ月~	ちゃんとした先生に教わって音楽系の 学校に進学したいと思っていたから。	良かった	料金はかなりかかったが、行きたい学校に合格する ことができたから。	上達した	_	レッスンの振替がむずかしいこと。
男性	20代	シアーミュージック	6~12ヶ月	プロに教えてもらうことで少ない時間 で上達できるのではと感じたからで す。	良かった	価格がそこまで高くないことが助かった上に、指導が丁寧できちんとポイントを押さえて伝えてもらえました。		_	なし
女性	40代	シアー	12~24ヶ月	本格的に歌手を目指していた時に、プロに基礎からしっかり教えてもらいたかったから。	満足	自分では気づけなかった癖をなおしてもらえたり、 良い面をのばしてくれたから。	上達した	=	なし
女性	20代	ミュージックスクールABiRu	12~24ヶ月	仕事に心が病みかけていて休日に何も しないまま次の週を迎えることに限界 を感じ始めたタイミングで、ちょうど ポストにチラシが入っており、昔から 歌うことが大好きだったため気晴らし になるように通い始めた。	良かった	自分の声の出し方をコントロールできるようになってきて、また、正しい発声とは何かがわかるようになってきたから。	すこし上達した	_	値段が高い。
女性	20代	aチームアカデミー	12~24ヶ月	芸能活動に憧れ事務所に所属して、 レッスンを受けようと言われたので 通っていました。	良かった	声の音域が確かにすごく広がり、声が出るように なって成果を実際に体験したからです。	すこし上達した	-	なし
男性	30代	シアーミュージック	1~3ヶ月	有名な先生のレッスンを体験して自分 の経験として活かしたいと思ったから です。	満足	独学でやっていた時よりも楽に声が出せる様になり 喉の使い方や姿勢の大切さを学べたからです。	上達した	_	なし

_			1			1			,
男性	20代	ヤマハ大人の音楽教室	6~12ヶ月	ボイストレーニングは独学でできる反面、間違った方法を誰かに指摘してもらわないと喉を痛めたりするケースが多いのと、どうしても喉や軟口蓋といった対面レッスンでも目に見えない体の部分を教えるという抽象的になってしまうため、そこを身をもって、たとえば先生にお腹を触ってもらうなど体の使い方を対面のほうが身をもって感じ、学ぶことができるから。	良かった	週に1度、現役プロ歌手として舞台に立たれている 一流講師から的確な指導を受けれて、かつ値段も大 手の音楽教室ということで設定が安く、働きながら 気軽に通うことができました。	ト達 l <i>. t</i> -	-	音楽教室によって様々だと思いますが時間の融通がきかないところや振替などがきかないところや振替などがきかないところが多いなと感じました。お手頃な価格とはいえ、唐突な予定の変更や家庭の事情などで休まなければならないとなったときに考慮してもらえなかったことがあったので、そう感じました。
男性	50代	ヤマハ音楽教室	24ヶ月~	自分がいいと思ってもプロから見ると 間違っていることもあるので、通った 方がいいと思う。	普通	ボイトレの基礎からしっかり段階を追って教えても らえるので嬉しい。	すこし上達した	_	なし
男性	30代	カワイ音楽教室	1~3ヶ月	就職の面接時にはきはきとした口調で アピールできる度胸をつけたいと思っ たことが通うきっかけです。	良かった	正しい姿勢でどのような声を出すべきかを実際に把握できたからです。	すこし上達した	_	なし
女性	30代	シアー	6~12ヶ月	歌うのが好きで、もっと上手くなりた かったから。自己満足のため。	良かった	毎回違う先生で予約ができ、合う先生が見つかった ら、その先生のコマを選択することができたから。 他の受講生と一緒に歌う機会もあったから。	すこし上達した	_	1回のレッスン時間を長くしてほしい。個 室が狭いので、もう少し広かったら嬉し かった。
女性	20代	ヤマハ音楽教室	24ヶ月~	先生に基礎からしっかり教えてもらい たかったから。ストレス発散も込め て、思いっきり歌える環境でやりた かったから。	満足	先生がとても親身になってくれ、上達していくのが とても楽しかった。また機会があればやりたいと 思っているため。	上達した	-	なし
男性	40代	シアーミュージック	6~12ヶ月	ネットでの口コミがとてもよかったの でここに決めた!!周囲の反応もよ かった	満足	短期間で歌がうまくなれて本当に良かった!!いろ んな場面で歌う機会が増えて満足している	上達した	-	特になし
女性	30代	過去に通っていました。	6~12ヶ月	受かりたいオーディションがあって審 査項目に歌がありました。オーディ ションの前1年弱通いました。	悪かった	うまくならず自分の思うレベルに思うように達しなかったことと、そのオーディションのレベルの高さに圧倒されて 心折れてしまい受けることをやめたので、 ポイトレも必要なくなりやめました。	上達しなかった	-	いろいろな歌が上手くなりたい、レベルを底上げしたかったのに課題曲1.2曲ばかりで上達しませんでした。前もって予約しておかないと予約が取りにくかったのも大変だと思った一つでした。数年前だったのでスクールの名前も忘れましたが渋谷でした。
女性	40代	ヤマハ音楽教室	12~24ヶ月	音楽大学を受験するため、専門の先生 に習うのが良いと考えたため	満足	楽譜もきちんと読めないくらいの初心者の自分にも わかりやすく教えてくれたこと	上達した	_	厳しかったこと
男性	40代	オリエンタスミュージック	1~3ヶ月	独学も考えましたがちゃんとした先生 に教えてもらう方がいいと思いまし た。	良かった	自分では気づけないことや指導方法などがわかり上 達した感じがしました	すこし上達した	-	なし
女性	20代	USボーカル教室	3~6ヶ月	元彼が通っていたことと、プロに教わることで歌が更にランクアップできると思ったから。	良かった	元々カラオケが好きだった事もあり、毎週プロに教わりながら歌が上手くなりながら練習もできて一石 二鳥だと思った為		_	なし

						T			,
男性	30代	アバロンミュージックスクー ル	1~3ヶ月	自分の検索能力と模倣力だけでは、独 学での習得が厳しいと判断したため。	良かった	カラオケでのクオリティ向上のために、利用してみ たが快く受け入れてくれて、丁寧な指導と指摘をし てくれたこと。		_	なし
男性	20代	シアー	6~12ヶ月	バンドをやっている中で、スタジオや カラオケは良いがライブ中に音をよく 外していたから。	良かった	ひとつひとつ疑問に答えてくれながら段階的にレッ スンを行ってくれたため。	上達した	_	仕方のないことたが、やはり緊張して本来 の実力が出せない時もあるので、リラック スに力を入れて欲しい。
女性	30代	個人教室	6~12ヶ月	先生のライブをみて感動したので。また他の生徒さんにもすすめられたため。	良かった	基礎練習はもちろん、取り組む楽曲での自分の課題をしっかり見出して指導してくださいました。またライブなど発表前のレッスンもしっかりと見てくれました。	上達した	_	特になし
女性	20代	avex	3~6ヶ月	歌手になりたかった、 Little Glee Monsterのような歌手になる ためレッスンに通った	良かった	施設がやっぱり整っていること 何もしていない時間より、業界に触れ技術を学ぶ環 境がありタメになりました	上達した	_	仕方ないですが、それなりに料金はかかります。 運営する上で仕方ありませんが育成料金は どの教室も改善して欲しいです。
女性	20代	スタジオミュージックワーク ス	3~6ヶ月	発声やリズム感など、プロの元で基礎 から学びたいと思ったので。	満足	高いキーが出るようになった事で、自分の歌声が好 きになりました。	上達した	_	講師の質が低いように感じました。素人の ような教え方で残念でした。
女性	30代	USボーカル教室	3~6ヶ月	カラオケでどうしても高音が上手に出せなかったのと、声量が上がらなかったから	良かった	短時間のレッスンで、音域が一気に広がったのがわ かった。声も無理なく出せるようになった。	上達した	-	なし
男性	40代	東京ポイストレーニングス クール	3~6ヶ月	独学では講師がいないため自己判断で成果を決めてしまいがちで上達しているかが分かりづらく適切なトレーニングが行えているのかも分からないので私は音楽教室を利用しました、私が選んだ東京ボイストレーニングスクールは講師の質が高く実績もありマンツーマンでしっかりとレッスンを行ってくれるので率直に良いなと思い通う事を決めました。	満足	確実に成果が出たからです、通い始めて3ヵ月が経過した頃から明らかに自身でも分かるほど声量が増しましたし滑舌も良くなったので素直に良かったと思いました、半年間通いましたが半年後には見違えるほど歌が上手くなっていたので効果が実感出来たので素直に満足したからです。	上達した	_	なし
女性	40代	ヤマハ音楽教室	1~3ヶ月	カラオケが得意でみんなに上手だね と、いわれていていました。だから、 もっともっと、上手く歌えるようにな りたかったのでボイトレ習いに行きま した。	満足	先生との相性がよかったので、教室に通うのがたの しかったです。	上達した	_	なし
女性	30代	教室名はなし	6~12ヶ月	歌うことが好きで、歌も上手いと言われることが多かったので、もっと上達したいなと思っていたところ、仲の良い友人がボイトレに通っていて楽しそうだったので、通おうと思った。	悪かった	トレーナーの精神が不安定で、レッスン日を間違え ていたり、忘れていたり、レッスンより話が長くな る事も多々あったから。	あまり上達しな かった	-	もっと具体的に技術を教えてほしかった。 そのトレーナーは自分が歌って、こんな感 じで歌ってという感じだったので、発声方 法等が分かりにくかった。

男性	20代	シアーミュージックスクール	1~3ヶ月	自分で練習をしていく中でどうすれば 良いのかわからなくなったため、しっ かり先生に教えてもらおうと思ったの と、趣味として通ってみたかったから	満足	初回の体験で当たった先生が自分にはかなりマッチ していて、具体的な方法を的確に教えてくださるの で大変ありがたいです。	上達した	-	特にありません。
女性		シアーミュージック 東京ボイストレーニングス クール	24ヶ月~	プロに客観的にみてもらうことが大切だと思うので、教室に通いました。 独学で歌を練習することはできますが、プロにメンテナンスしてもらうことは別だと思います。	普通	教室、または先生によって当たり外れが大きすぎるので、普通を選びました。 自分に合った、または自分の望むことができる先生に出会えればとても良い時間を過ごせます。が、そんな先生にすぐに出会えるかどうかは難しいです。	上達した		改善してほしいことは特にないです。 自分に合わないと思ったらすぐに教室を変 えることが大事です。
女性	10代	USボーカル	1~3ヶ月	独学では限界を感じ、専門的な知識な 方に指導していただきたかったから。	悪かった	自分にとって必要なジャンルを歌いたかったのに、 入会後急に断られたから。	すこし上達した	_	入会前にできることできないことの提示を してほしい。
女性	20代	VOAT	6~12ヶ月	専門的なことを教えて欲しかったから。客観的に歌声を聞いて、評価、ア ドバイスしてもらいたかったから。	良かった	色々なアドバイスをもらうことができた。自分の良いところ、悪いところ・直すべきところを改めて知る事ができた。	すこし上達した		先生が毎回ちがうコースだったため、先生 によっていうことが違って混乱することも 多かった。
女性	20代	シアーミュージック 京都校	3~6ヶ月	独学だと間違った学び方や覚え方をしてしまうなと思ったのでプロに教えてもらおうと通うことを決めました。	満足	スタッフさんもみなさん優しいですし、他に通って いる仲間と一緒に目標掲げてトレーニングできたの も楽しかったので満足です。	すこし上達した	-	なし
女性	20代	EYS音楽教室	1~3ヶ月	友人への誕生日サプライズ歌唱動画を 撮るにあたって、見せ場のソロパート を任されたものの、自力では時間がか かりそうだったのでプロに指導しても らいたく通いました。		指導してくれた先生はよかったが、通っていた当時 大学生だった私には費用がかかりすぎて、とにかく そこがネックでした。	上達した	-	なし
男性	40代	ヤマハ音楽教室	1~3ヶ月	大分前の事ですがその時は歌が大好き で、特に高音をもっと出したいと思い 通いはじめました。	良かった	通った期間はそんなに長い間ではなかったが、ある 程度前より声が出るようになった気がしたから。	すこし上達した	-	出来れば時間があいた時に行けるとありがたい。
女性	50代	よみうりカルチャー	1~3ヶ月	教室でおもいっきり声を出す事ができ た為です。また、個人レッスンだった ので、自分の特徴に合わせて細かい指 導受けられると思ったからです。	良かった	自分で好きな曲を選んで教えていただけた事は良かったと思います。また、防音設備のある教室でおもいっきり声を出せたので、ストレス発散にもなりました。	普通		理論的な指導をもう少し受けたいとたいと 思いました。特に身体の機能的なことを含 めた内容を知りたかったです。
女性	40代	ロキシーミュージックスクール	3~6ヶ月	マンツーマンでのレッスンが受けられるということで選択をしました。独学よりもプロの目で見てもらうことが1番成長するかと思いました。	良かった	回数券でのレッスンができたこと (今は制度が変わっているかもしれません) が良かったです。また、マンツーマンでのレッスンは確かに細やかな指導を頂けましたが、緊張もするため、力を抜いて歌うことが難しかったです。	上達した	-	なし
女性	30代	Wishボーカルスクール名古屋 校	6~12ヶ月	専門の知識がある先生に教えてもらっ た方が上達しそうだと思ったから。	満足	どの先生もとても丁寧に優しく教えてくれて、モチベーションが上がったから。	すこし上達した	_	なし

女性	20代	DECO MUSIC SCHOOL	3~6ヶ月	正しい発声やその感覚が独学で身についているか全くわからず、プロに見てもらおうと思った。それでうまくいったらバイトで歌の仕事をもらえたらな、と思った。	悪かった	講師の方との相性が良くなかったのと、学生の身としてはレッスン料が高かったので長く続かず辞めた。また、なんとなくで業界のことを何も知らずポイトレに通い始めたので、レッスンする目的や方向性も講師の方が選択肢を教えてくれるわけでもなかったので自分自身で見出さなければならず、通う意味がなくなった。体験の時にレッスンしてくださった先生が講師だったら続けてたと思った。しかし、レッスン室借り放題プランがあるのはよかった。ギターもピアノもそのまま借りれた。	すこし上達した	-	受け身で始めたのも良くなかったけど、なんとなくでボイトレ始めた人にも方向性を 見出すお手助けをして欲しかったです。
女性	20代	シアーミュージック	6~12ヶ月	独学だと出したい声や音域に対してどんな練習をすれば良いのか、惜しいところまでは来ているがどこをどう改善したら良いのか明確に分からなかったため音楽教室に通い始めました。	良かった	自分の癖を教えていただき改善案も提案してくれた おかげで、前よりももっと理想の声に近づくことが できた	上達した	-	予約が取りにくいことがある
女性	40代	島村楽器	12~24ヶ月	短期間で上達したかったため。また、 実際教室に通ってレッスンを受ける事 が刺激になり、生活にハリが出来ると 思ったから。	満足	先生とのマンツーマンレッスンで、音楽の事のみならず色んな話が出来るのが楽しかったし、希望に沿った内容でレッスンを進めてもらえたからです。 技術的にも上達した実感があるので、全体として満足しています。	すこし上達した	-	特にありません
女性	40代	中山音楽教室(先生が病気になった為、現在は教室があるのかわからないです。)	12~24ヶ月	幼稚園へ実習に行った時に、先生から、[歌を歌う時の音程が狂っている所がある]と注意された為。正しい音程で、歌えるようになりたかったからです。	良かった	親切に丁寧に、良く教えて頂いた。音楽と向き合う 大切さを教えて頂いた。音楽の楽しさを教えて頂い た。	上達した	-	月謝が高い。
男性	40代	プレスアカデミー	3~6ヶ月	実際自分で聞いているのと、他人が聞いてるのではだいぶん差があるから。	良かった	発声・滑舌の基礎である呼吸法・姿勢法・脱力法を 用いて心身の硬直を解き、リラックス状態で呼吸気 管・口腔内等を整えるところからスタートしてくれ るところ。	すこし上達した	-	なし
女性	40代	上野政春ギタースクール	12~24ヶ月	もっと歌が上手くなりたいと思ったの でプロのレッスンを受けようと決めま した。	良かった	マンツーマン指導によって自分のペースでレッスン を受けられたからです。	すこし上達した	-	なし
女性	20代	個人の声楽家の先生のご自宅 に通っていました	3~6ヶ月	周りの知り合いがその先生に教わって いたので、自分も教わってみたいと 思って通い始めた	普通	レッスン自体は決して悪くなかったが、何のために 歌がうまくなりたいのか、どのような歌を歌えるよ うになりたいのか、という目的に合わなかったの で、あまりためにならなかった	すこし上達した	_	なし
女性	40代	Rcc	1~3ヶ月	音痴を治すため、また、子供がおり、 子供と一緒に堂々と歌えるようになり たかった	良かった	自宅で、できる発声方法をおそわったり、ストレス 発散になるため	普通	-	なし

	1	I		1	1	T	1	1	1
男性	50代	ピアノ&ミュージカルヴォー カル 教室 COCOHE MUSICAL	3~6ヶ月	独学でもいいとは思いましたがやはり 基礎からした方がいいかと思ったので	普通	特に特別な事はしていなくて自分的には普通だと 思ったりしました。	すこし上達した	_	なし
女性	30代	個人のボイトレ教室	1~3ヶ月	知り合いに誘われ、断りにくくて。そ の知り合いは当時の夫のお店のお客さ んだった為に断るのが難しい状況でし た。	普通	わざわざ月謝を払って通うほどでは無いと思ってしまいました。YouTubeで十分の内容だった為。	普通	_	なし
男性	20代	個人のボイトレ教室	6~12ヶ月	圧倒的な先生と自分の歌唱力の違いを 実感し、直接アポイントをとり、通い 始めました。	満足	適切な指摘、自分に合った歌い方を一緒に探してくださり、発声や、ピッチ合わせにおいて成長を感じたため。	上達した	_	なし
男性	30代	シアーミュージック	6~12ヶ月	動画などを見ながらでやってみても、 今やっている発声や呼吸法が正しくで きているのかどうかが自分では判断で きないと思ったから。トレーニングし ても一気に変化が出るものでもないか ら、ちょっとの変化に気づいていただ ける先生に教わりたかったから。	満足	自分の希望通り、3ヶ月くらいして自分では気づかない声の変化を指摘してもらえたりしたのでやってることが正しいと実感でき、続けることができたから。	ト達した	_	私が通ってたスクールだけかどうかわかりませんが、希望の先生の枠がすぐに埋まってしまう。仕事の都合でキャンセルしてしまったらその月はその先生のレッスン予約を入れるのが難しかった。社会人は急な仕事がある人が多いと思うので、そういった人でもしっかり予約できるようにしてほしい。
男性	30代	STARDUST事務所所属レッス ン	3~6ヶ月	ミックスポイスの出し方など、本では 理解しにくい技術や、基礎的な技術を 求めに行きました。	普通	滑舌や、発声法など確かにレベルは上がりましたが 逆に自分の個性が死んだと率直に感じました。 僕はバンドでボーカルをしていたのですが、レッス ン前の方が良い意味で声にクセがあり、好きと言わ れました。 練習方もピアノに合わせての発声やハミング、口の 開け方、ブレスなどで 今の時代ならどれもYouTubeで無料で情報発信をし ている方も多いので そちらを参考に、自宅やカラオケ、もしくはスタジ オを借りて自習した方が良いです。	普通	_	上記にも記載しましたが、音楽教室は声の個性を殺し、可もなく不可もない特徴のない歌声の練習をさせられます。 練習をさせられるというより、矯正させられます。(先生にもよりますが 今の音楽シーンで活躍している歌手は 米津玄師、Aimerを始め、どなたも声にクセのある方々が多いです。 本気で歌でメシを食っていきたいのであれば、自分だけの声、個性に磨きをかけるような練習方法の方が良いです。 万人向けを目指すより、一部の熱狂的な信者(ファン)を増やした方が長い間音楽で活躍できると思います。 万人向けの歌手や歌い方は、代わりはいくらでもいます。しかし特徴的な歌い方の歌手は、ファン目線からしたら変えがききません。
女性	20代	バンビ	3~6ヶ月	歌うことが好きではじめようと思った のがきっかけ歌を通して友達とかとか 買われるのは良かった	良かった	友達に誘われて入ろうと決めたなかなか最初は怖 かったが歌うことの楽しさを知り楽しくできた	すこし上達した	_	なし

女性	20代	モア東京ボーカル教室	24ヶ月~	元々声楽を習っていたのですが、 クラッシックの歌い方が染み付いてしまい 独学で声帯を閉じる歌い方を習得する ことが難しかったため。	満足	コロナ禍でリモートワークになり家にいる時間が多い状態ですが 教室に行くこと、歌を歌うことで体を使うので 良い気分転換、良い運動になっています。	上達した	_	信頼している先生ですが雑談が多めなので あまり歌えずレッスンが終了することもあ ります。
男性	30代	twinstars	1~3ヶ月	独学では自分の練習方法が正しいのかわからないと思ったため。仮に練習方法が正しくなかった場合、変な癖がついたり逆効果だったりしてうまくならない場合が怖かったため。	良かった	講師の方の教え方が丁寧でわかりやすく、人柄もよくコミュニケーションも取りやすかったため。 教室のスタッフさんも丁寧な対応でした。	上達した	_	リハーサルスタジオでのレッスンだったの ですが、天井が低く薄暗かったので閉塞感 を感じて少し窮屈な感じがしました。
女性	30代	ヤマハ音楽教室	6~12ヶ月	体験入学に行った時に担当してくれた 先生がいい人だったのでその人に教え てもらいたいと思ったから	良かった	内容には満足だったけど、大手の音楽教室だから日 程変更などの融通はきかないし月謝も高かったか ら。	すこし上達した	_	月謝が高いのは仕方ないかもしれないが、 だからこそ稀に用事で行けない時くらい時間をずらしたりさせてほしい
女性	40代	USボーカル	3~6ヶ月	歌うことが好きでも、声が小さく、発 声ができていないため、カラオケでも 上手く歌いたかったため。	良かった	結局、通っているうちは少し上手くなったが、辞め てしまったら、元に戻ってしまったため。	すこし上達した	_	なし
女性	40代	シダックスのなかのカル チャースクール	6~12ヶ月	嵐の歌をカラオケで上手に歌いたかった 自分だけではなかなか上手くなれない	良かった	カラオケの点数とかオンラインバトルで上位に入った。 抑揚の付け方など教えてもらった。	上達した	-	なし
男性	20代	アピーむ音楽教室	3~6ヶ月	声の質を改善させたいと思うようになりました。仕事でも使うので、通っています。	悪かった	あんまり通った意味が感じられないと思いました ね、先生の質が悪い。	普通	-	なし
女性	20代	VOAT福岡校	12~24ヶ月	過去に通っていたのですが、当時歌手 になるのが夢で、客観的に自分の声に 対しての評価や課題点を知りたかった からです。	良かった	予約も取りやすく、練習する部屋もあったので満足 でした。 また、先生も面白くて親身な方が多い印象を受けま した。	すこし上達した	-	なし
男性	20代	カワイ音楽教室	6~12ヶ月	独学でもできると思ったんですが、やはりやる以上はプロの方に聞いてもらって指導やアドバイスをもらった方が成長すると思ったから	満足	最初は声の出し方や音程の取り方が分からなかった ですが、分かりやすく指導してもらったおかげで上 達したと自分でも思えたから満足しました。		-	なし
女性	50代	ヤマハ音楽教室	24ヶ月~	先生のご専門が幅広く、通っている コースは違いましたが、ボイトレも併せて教えてくださったから。	満足	LIVE前にしっかりやっていただけて、基本的なこともよくわかり、この先自分でもトレーニングできるようなことも教えていただけたから。	上達した	-	習っているコースとは違う内容を盛り込んで教えていただきましたが 楽器単体でのレッスンの募集ではなくて、 講師に特化した募集があると、通うこちら もコソコソしなくて済みます。 その他、先生に不満はありませんが、楽器 店独自の規則に少し不満を感じます。

男性	30代	ピュアクレール	24ヶ月~	やはりマンツーマンでの学びは独学に 勝てないと思いました。また、講師の 方が劇団四季の元看板女優の方で以前 に教えて頂いた時に自分の感覚と合う と感じたので、通うことを決意しまし た。	満足	通う前とは全く違う声になりました。声を出す感覚が明らかに変わって楽に声を出すという感覚がわかるようになり、歌を歌うことがより楽しくなれたからです。		_	なし
男性	40代	NAYUTAS	12~24ヶ月	やはり対面でのレッスンのため緊張感があり気合が入ると思ったから!!臨 場感が違うと思った!!	満足	とても歌がうまくなり人前で歌っても恥ずかしくな いレベルにまで上達できたのはよかったです!!	上達した	_	コスパが悪いところを何とかしてほしい
女性	40代	USボーカルスクール	6~12ヶ月	自分なりに歌には自信がありましたが、第三者からの感想や、トレーニング方法等のアドバイスが欲しかった為	普通	USボーカル教室は先生の当たり外れがあるようで、先生によって教え方のレベルもまちまちだったので良い先生に当たれば良いし、自分より歌えてないような先生もいました。	普通	-	なし
女性	30代	沖縄アクターズスクール	3~6ヶ月	学生の頃、友達に誘われてオーディ ションを受け合格したので歌は好き だったので通うことにしました。	満足	発声方法やリズム感がつき楽しく通うことができた。カラオケ大会などに出たり人前で歌うことも得意になりました。	上達した	_	レッスン料金が高いので続きませんでした。
男性	20代	ヤマハ音楽教室	3~6ヶ月	自分は素人なのでプロの方に指導してほしかった!知識もないのに独学でやったら悪い方向に行きそうだし遠道しそう	良かった	先生が真剣に教えてくれてこんな感じで声を出した らこんな声が出るんだと初めて知りました!	すこし上達した	-	なし
女性	30代	ヤマハ音楽教室	6~12ヶ月	当時は独学でできるスキルもなくネットもそこまで普及していない時代のもあって、直接の音量を聴いてもらえる事でダイレクトに先生からご指摘をもらえる事は良かったと思います。	満足	最初よりもコツが掴めて、歌が上手になっていく過 程が肌で感じる事ができたからです。	上達した	-	なし
女性	30代	シアー 難波校	6~12ヶ月	もともと歌が好きでもっと声を通るようにできないかなとおもい音楽教室を 選びました。	良かった	マンツーマンでボイトレを学ぶことができ、先生方 もとても熱く私自身もやる気に満ち溢れました。	上達した	-	なし
女性	50代	シアーミュージック	3~6ヶ月	しっかりとした発音ができるようになりたい方と、かつれつがわるいので、 しっかりとした言葉を話したいから	満足	しっかりとおなかから声を出すことができるように なったのと、吃音の発生方法が正しく身についたか ら	上達した	-	なし
女性	20代	VOAT福岡校	12~24ヶ月	通っていた当時は歌手になるのが夢で、歌の指導をしてもらったりオーディションの機会がある音楽教室を探して通うことに決めました。	良かった	先生が多く在籍しておりレッスンの予約が取りやすかったですし、学校主催で年に何回か自分のジャンルに合ったステージを経験することができたことが良かったからです。	上達した	-	なし
女性	40代	ヤマハピアーレ音楽センター	1~3ヶ月	ボイトレをすると大きな声を出すので 近所迷惑になるから、音楽教室は大き な声を精一杯出せるからです。	悪かった	練習環境は可も無く不可も無くという感じでしたが 部屋中の臭いが気になった、清掃不足です。	あまり上達しな かった	_	振替えレッスンを柔軟に対応してくださ い。

女性	20代	USポーカル教室	1~3ヶ月	過去に通っていた事があった者です。 当時は、ただ歌を歌う事が好きであり、 上手くなりたい為に通っていました。	良かった	好きな曲を用意して、その場でレッスンして頂ける ので、楽しくボイストレーニングが出来ます。	すこし上達した	-	なし
女性	30代	VOAT音楽教室	6~12ヶ月	自分の欠点がどこでどのように練習すれば改善できるのか、客観的な視点からアドバイスが欲しかった。	普通	個別レッスンはとても満足できるものだったが、しばらく受けたら自分でできると感じた。	すこし上達した	_	なし
男性	40代	ヤマハ音楽教室	3~6ヶ月	実際に講師に自分の声を確認して頂かないとどれぐらい成長したかの目安がわからないから。	満足	講師の指導が的確で非常に親切な対応ですので満足しています。各個人に合わせたレッスンを行ってくれる点が良いです。		-	なし
女性	20代	モアボーカル教室	6~12ヶ月	カラオケの点数が一緒に行く友人より 低く上手くなりたいと思っていて、学 校や家からも通いやすい場所にあった ので通ってみようと思った。	普通	初めの頃に緊張してなかなか歌えなかった時に講師さんが一緒に歌ってくれたのが良かった。前の生徒さんのレッスンが長引いていたらしく自分のレッスン時間が短くなってしまったが、それに関して特に何も対応が無く少し不信に思ってしまった。	あまり上達しな	_	教室の都合でレッスン時間が短くなってしまうことがあったら、延長か延長出来ないにしても何かしらの対応をしてもらえたら良いなと思います。
男性	20代	ヤマハ	3~6ヶ月	自分の中で何が踏ん切りプレッシャー をかけることが大切かなと思ったので 決めました。	良かった	初心者の私にとっても、しっかりと教えてくださったのでその点がありがたいなと思いました	すこし上達した	_	特になし
女性	20代	ヤマハ	3~6ヶ月	音楽教室に通うことを決めた理由は就 活の時に声が聞き取りづらいと言われ て音楽教室を友人に勧められたからで す。	満足	音楽教室の満足度は満足でした。理由として就活だけでなくて周りの友人からも聞き取りやすいと褒めれることがあったからです。		-	なし
女性	40代	jingle ミュージックスクール	12~24ヶ月	独学だと自分が気持ちがいい歌い方になるが、実際は歌い手が気持ちいいのと聞き手が気持ちいいは違うと思ったため。	良かった	癖や音を外していることを自覚できた。また歌うことを理論的に考えることができるようになった	すこし上達した	-	先生によっては、先生の理論や考え方などを聞くだけの時間が長くなり、実践やこちらの質問に対する対応時間が短くなってしまうことがある。短い時間でのレッスンなので、時間配分は考慮したレッスン構成は考えてほしいと思う。
女性	20代	ヤマハ音楽教室	1~3ヶ月	高校時代に吹奏楽部に所属しており、 顧問の先生が声楽専門の先生だった 為、そこで歌うことの楽しさを学びま した。そこでより専門的に声楽を学び たかった為音楽教室に通うことを決め ました。	良かった	高校時代は、ソプラノ音域が自分に合っていると 思っていたが、自分の出しやすい音域など詳しく学 べた。	すこし上達した	-	なし

女性	40代	岡田音楽教室	6~12ヶ月	独学では間違って練習していてもわからないし、プロに個別に教えてもらうことがポイトレの効果が一番出ると思ったから。	良かった	週に1回通っていた。ボイストレーニングで発声や 声、歌のうまさが劇的に変わったわけではないが、 辞めた後も「こんな練習をすれば良いのか」という 知識も得て自己流で練習に取り組めるから、行って 満足している。	あまり上達した	-	週に1回の練習は、初心者にとっては「次回までの6日間どの練習を何時間くらいしたらいいのか」がわからないと上達の見通しが立たない。。。そして、1人だと練習が正しくできているか不安。初心者にはそういった、自分は正しい道筋にいるのかどうか、という不安を解消してくれる音楽教室だと、安心して練習に取り組めるし、モチベーションが上がるかなと思います。
男性	50代	有隣堂 港南台ミュージックセ ンターです	3~6ヶ月	独学でもいいとは思いましたが基礎的な事からするには通った方が早く上達するかと思ったので	良かった	音痴だったのが少しは改善したのでいいとは思います。声の出し方とかを学んだのでいいです	すこし上達した	_	なし
女性	30代	個人のボイトレ教室	6~12ヶ月	自分の歌声に対して客観的な意見が知りたかったのと、定期的に教えてもらう事でモチベーションをあげて自分のスキルを上げたかったから。	満足	個人レッスンで、基礎練習以外は自分の好きな曲を 選曲してレッスン出来たので楽しく自分のスキルを 上げることが出来たと思います。他にも客観的にみ て自分に合っている曲調や音域を教えてもらえたの で歌える曲の幅が広がりました。	上達した	=	なし
女性	30代	USボーカル教室	1~3ヶ月	正しい腹式呼吸の仕方が独学では身に ついているかどうかわからないため、 先生に直接見て貰った方がよいと思っ たからです。	満足	先生が明るく面白いかたで、褒める時はたくさん褒めてくれましたし、更に良くなる歌い方などを的確に指摘して下さったからです。	上達した	-	もう少し料金が安ければよいなと感じました。
女性	40代	シアーミュージック	1~3ヶ月	カラオケで上手く歌いたく、お腹から 声を出すという感覚がわからなかった のでプロから教わりたかったから。	良かった	活舌があまり良くないことがわかり、発音の仕方、 タングトリルの方法などを教わることができたか ら。	すこし上達した	-	なし
女性	50代	中日文化センター	6~12ヶ月	子育てが落ち着き何かをやろうと思っていたところ友達に誘われゴスペルのクワイヤーにはいったがなかなか声が 出ず教室に通うことにした。	良かった	単純に声が出るようになり自信がついたのみでなく 教室を通して新しい人間関係ができた。	すこし上達した	-	なし
女性	30代	USボーカル教室	6~12ヶ月	小さい頃から歌手を目指していて、 オーディションを受ける為に独学より もプロの方から本格的な指導をして貰 いたいと思ったからです。	良かった	的確な指導と基礎の練習を教えていただいたので、 自主練にも活躍する事ができて良かったです。また 自分では分からないような短所の部分も指摘しても らったので磨きがかかりました。	すこし上達した	-	1時間コースしかなかったので2時間コース などコースが選べるようにできたらいいな とは思いました。
女性	20代	個人のボイトレ教室	24ヶ月~	客観的なアドバイスがもらえるところ。基本の発声がしっかり学べるところ。今の自分のは歌う上で何が足りず必要かの相談ができるところ。	満足	成長は自分の気持ち次第だとは思いますが、通い始めより明らかに声の太さや響き方、発声の仕方や表現の仕方が変わりそれを自分の中でちゃんと実感できているため。	上達した	-	なし
女性	20代	ヤマハピアノ音楽教室	24ヶ月~	音感を養うことを目的とし、音楽会や 普段友達とのカラオケ等の場で恥ずか しい思いをしたくなかったため	満足	集団でレッスンを行っており、穏やかな雰囲気で、 楽しく学ぶことが出来たため非常に満足している	すこし上達した	-	なし

			1	# //	1		1		
女性	20代	ACOMusicSchool	6~12ヶ月	先生に直接みてもらうことで、発声の 悪いクセなども指摘してもらうことが できるので独学でやるより上達が早い と思ったからです。	良かった	フレンドリーな先生だったので楽しく、また自分の 好きな歌を課題曲にできるので、飽きずに通うこと ができた。		_	なし
男性	40代	ヤマハ音楽スクール	6~12ヶ月	専門知識を持った先生から直接指導してもらうことでボーカルのスキルアップしたかったから	普通	先生によって教え方に大きな違いがあり、相性が良くないと思ったような効果を得られない。	普通	_	なし
女性	50代	ヤマハミュージックスクール	12~24ヶ月	他の人と一緒にボイトレ出来て、その 人達を参考にも出来るし、自分の欠点 も見えてくるからです。それにスタジ オがあったので、みんなの前で披露す る機会もありました。	良かった	専門のポイストレーナーの人から、自分では気付けない声の出し方などを指摘してもらえたからです。	すこし上達した	-	なし
男性	40代	東京ボイストレーニングス クール 渋谷校	3~6ヶ月	独学では適切なトレーニングは難しく 成果を得る為に長い時間を要して効率 的では無いと思いました、その点音楽 教室ですと専門的な知識や経験を持つ 講師が適切かつ的確にレッスンしてく れるので短期間で効率的に成果が得ら れると思ったからです。	満足	講師の教え方が非常に上手で短期間で明らかな成果 を実感する事が出来たからです、以上が主な理由で す。		-	なし
女性	20代	ヤマハ	12~24ヶ月	独学だと間違ったポイトレの仕方や、 どこをどうしたら高い音が出るのかと かわからなかった為プロに習おうと思 い通い始めました。	満足	想像以上、期待以上で歌が上手くなったじしんをも てるようになったからです。安心感があります。	すこし上達した	-	なし
女性	40代	ハウスオブジャズ ケン ヴォーカルスクール	1~3ヶ月	ジャズのヴォーカルとしてどのようなトレーニング方法があるのか知りたかった。発声の基礎を知って、自分の上達に繋げたかった。	普通	丁寧に教えてくれた。基礎練習方法を知りたかった ので、習ったが、教わった事が、クラシックの発声 練習と同じだったので、継続して習う必要性を感じ なかった。		-	繰り返し出来るようになるまで練習することが上達のひけつだが、直ぐに出来るようになると安易に習いに来る生徒に対して、 積み重ねの練習が出来ない人に上達はない 事を伝えて、努力の大切さを教えて欲しい。成功体験を作ってあげるようにして欲 しい。
男性	40代	つむぎ音楽教室	6~12ヶ月	自分自身としては当時は音楽について あまり未経験であり、分からないこと ばかりでしたが当時の担当の方が未経 験でも大丈夫とのことで安心感があっ たのでそれが決め手となったからで す。	良かった	自分自身としては当時の今のレベルにあった指導を してくれたのでその点良かったと思いますし、また アドバイスの仕方が分かりやすいのも理由だと思い ます。	普 通	-	なし
女性	30代	USボーカル教室	1~3ヶ月	バンドで急遽歌うことになったため。 独学では間に合わないと思い、かつ、 学生でも通える範囲の値段のボイトレ 教室を選んだ。	悪かった	自分で何が問題か分かっていたが、講師は一切その ことについては言及しなかったこと。また、全く ボーカルが上達しなかったため。	上達しなかった	-	問題の本質を見抜いてほしい。
男性	20代	ヤマハ	1~3ヶ月	1人でやると途中て投げ出したりする し、プロにしっかり教えて貰うことで 確実に上手くなるから	普通	レッスンの内容や先生はとても良かったのですが、 月々の支払いが結構高くて大変だったので	普通	_	お値段を下げて欲しい

				基本的な歌いかたを学びたかったし、		ルト米ケベウム、ナルン 回りを回りこし モルニコー			
女性	40代	ヤマハ第一楽器	6~12ヶ月	ビブラート、しゃくりをマスターした かったし。高音を出せるようになりた かった。	普通	少人数で良かったけど、歌を歌うときは、歌詞カードをみないで、暗記だったのが、キツかった。 月謝が高かったです	すこし上達した	_	なし
男性	10代	シアー	3~6ヶ月	プロに習うことで課題がはっきり見 え、自らの成長がより早く、よりいい ものになると考えたから	良かった	素晴らしかったです。自分がこうしたいと思ったことを踏まえ、プロの視点から助言を頂けました。	上達した	_	なし
女性	20代	ヤマハ音楽教室	3~6ヶ月	カラオケで歌が上手くなりたい。 独学で癖をつけるより、プロにみても らいたかったため。	満足	発声、滑舌など自分の悩みに対して、適切な解決策を提示してもらえた。担当講師との相性がよく、楽しくレッスンできた。		_	なし
男性	10代	ヤマハ音楽教室	1~3ヶ月	半年間YouTubeの動画を見たり、本を 読みながら練習を進めたが成果が感じ られなかったため。	良かった	正しい発生など基礎をしっかりと学べたことに加 え、誠意が感じられ指導に満足出来た。	すこし上達した	-	なし
男性	30代	シアーミュージック	1~3ヶ月	プロの的確なアドバイスを直に受ける 方が自分自身の上達が早いという気持 ちになったから	良かった	発声をしっかりするような指導によって、就職時の 面接の際に役立ったような気がしたから	すこし上達した	_	なし
女性	40代	シアーミュージック	1~3ヶ月	基礎から学んだことがなかったので、 自己流ではなく先生にきちんと付いて 教わりたいな、と考えたため。	満足	先生が丁寧に教えてくださいます。 できる所と苦手 なところを指摘してくれるので、練習計画が立てや すいです。	すこし上達した	_	なし
男性	20代	ボイストレーニングの市民教室	3~6ヶ月	役者をやりたかったので通る声を出し たくなって近場でボイストレーニング を始めました	満足	初めてだったのでとりあえず市民教室から始めたが 基本的なことは学べたと思っています。	すこし上達した	-	ありません
男性	30代	JEUGIAカルチャーセンター	1~3ヶ月	歌を歌う上で、独学よりもプロに教えてもらった方が、何が悪くて何が良いかをその場で教えてもらえると思ったから。	満足	発声の基礎から、歌の歌い方、音程の取り方、音域 の広げ方など、必要な技術を教わりながら向上でき たから。		-	なし
女性	30代	ヤマハミュージックレッスン	1~3ヶ月	ボイトレ動画なども見てみたが、そも そも腹式呼吸ができているかさえ自信 がなく、実際のレッスンで指導を受け たほうがいいと感じた。	普通	初心者ということもあり、費用的にもお手頃なグループレッスンを受けたが、人前で歌うことの恥ずかしさがなかなか消えず、個人レッスンを選べばよかったと後悔した。	すこし上達した	-	なし
女性	30代	武蔵野音楽大学附属の音楽教 室	24ヶ月~	音楽全般を習うためです。声楽以外に パイオリンと音の聞き取りとか、譜面 の勉強する教室に通ってました。1つの 音楽教室の中でクラスがちがい、一つ の建物の中で完結するので、そこに 通ってました。	満足	先生もプロの方だったので、たくさんのことを学びました。 また、大きい教室だったので、友達もできたし、オーケストラとか、合唱とか、色んなものに参加させてもらえて、いい経験をしました。発表会も武蔵野大学のホール? みたいなのを借りてやっていました。 今思うと、あんな大きなステージに上げてもらえてたなんて、貴重な経験です。	上達した	-	仕方ないのかもしれないのですが、場所が めちゃくちゃ山の中で、通うのが大変でし た。

女性	40代	ヤマハ	24ヶ月~	独学だと、正しい声の出し方や、自分の音が合っているのかどうかわかりにくいから。また、ピアノも習っていて、その先生にも将来役に立つと勧められたから。	満足	自分が思っているより、自分はずっと歌が下手だったんだなと実感できたから。前は音が外れていても微妙な外し方だとわからなかったが、今は自分でも気づけるようになった。	すこし上達した	-	なし
女性	50代	ナツキボーカルスクール	6~12ヶ月	YouTubeを参考に練習をしてみました が、上達しなかった為	良かった	自分で把握できないダメな部分を教えてもらえたの で。また他の人とのレッスンでモチベーションがあ がった。		_	なし
女性	50代	アノインテッドマスクワイア (ゴスペル)・山本具和カラ オケ教室	24ヶ月~	ゴスペルは、みんなで歌うものなので、習いに行きました。山本具和先生に関しては、一人でうまく歌えるようになりたかったので、師がいて対面で習ったほうが上達すると思いました。	満足	アノインテッドは、綾戸智恵さんのバックで歌うことがあるので、習うといってもプロ意識が強く、歩き方から立ち居振る舞いまできっちり教えてくれました。そのうえ、楽しかった。山本具和先生は、キングレコード所属で、その人の声のすばらしさを磨きだしてくれる先生だったので、誰が習っても上手くなるし、生徒同士が嫉妬など一切なくてお互いが助け合い、育てあう感じだったので、あれは先生の人柄だったと思います。	上達した	-	なし
女性	30代	ヤマハ音楽教室	1~3ヶ月	よくカラオケに行く機会があり、恥を かきたくなかったのでボイトレに行き ました。	普通	歌いたいジャンルがロックだったのに無理矢理ボップスを押し付けられました。ゴリゴリのロックじゃなくてラルク辺りでも良かったのに、絢香になってしまいモチベ下がりました。	すこし上達した	-	初心者で基礎が大事であってもジャンルは 尊重して欲しいです。やる気にも繋がりま すし、何より楽しさを感じなくなってしま うので。
女性	20代	ヤマハ音楽教室	1~3ヶ月	専門的な知識のある方から知識を吸収 しなければ、自分の知らない知識はつ かないと思ったから。	良かった	実際にこちらから先生に質問して満足する答えが 返って来ることが多かった。専門家と話をしながら 進めるのは独学よりも楽しいと思う。	上達した	-	なし
女性	30代	ESPエンタテインメント	6~12ヶ月	大学を決める時に音楽の道に進みたい と思い、一人では限界があるので、講 師についてもらうのが一番だと判断 し、通いました。	良かった	基本的にはとても細かく学べるが、講師との相性も あるため、苦手な授業もあったので。	すこし上達した	-	平等さ
男性	30代	シアーミュージック横浜	3~6ヶ月	カラオケに飲み会の後行くことが多く、そこで必ず歌わされるので、自分の歌が恥ずかしく、少しでも上手くなりたいと思って通いました。	良かった	確実に自信を持って歌えるようになりました。また わかりやすく、音程がよくわからなかった私でも少 しわかるようになりました。	すこし上達した	-	なし
男性	30代	ボイスラボ	24ヶ月~	体調崩して、回復してから歌うことに なった時に声帯の調子を整えるために 通ってます。	満足	自分の本来の声や声の表現を見直すことも出来ます し新しい一面も垣間見ることもできるからです。	上達した	-	なし
女性	40代	ヤマハ音楽教室	24ヶ月~	歌を歌うことが好きでさらに上達した かったからです。独学では気づかない 点や、改善点を知りたかったからで す。無条件でただ歌いたかったからで す。	普通	当初グループレッスンでした。グループレッスンは 楽しいことや他の生徒さんの歌もきけるので良い面 もあるのですが、他の生徒さんの雑談が多く、でも 決められた時間制限があるため、あまり個人的に学 ぶ時間がなかったことが少し残念で物足りなくなり ました。	すこし上達した	_	もっと自分では出来ないようなことを取り 入れてほしかったです。月謝が高いわり に、個人が学ぶ時間が少なかったので、そ こを改善してほしかったです。

女性	30代	ヤマハ音楽教室	24ヶ月~	YouTubeなどでもトレーニング動画などはありますが、やはり、目の前で先生が指導してくれる方が成果につながると思ったからです。また、人によって声質やの喉の形状も違うと思うので、それも含めて見極めて指導くださる先生がいいと思いました。自身は扁桃腺が大きめで、少々声がこもっているように自分自身でも感じていたので、そんな悩みも相談しやすい環境がいいと思いました。	良かった	喉から声を出すのではなく、腹式呼吸を使ってしっかり喉を開いて声を出すことを教わり、 今まで、カラオケに行ってもすぐに声が出なくなってしまう問題点が解決したからです。 また、自分に合ったキーの高さなどもあるので、それが分かっただけでも、歌を歌うことに抵抗感や、 喉を正しく使う事が出来るようになったと感じまたからです。	すこし上達した	-	とくに無しですが、 生徒さんが何名かいるところで、初めのうちは恥ずかしさもあったので、 個人レッスンなどもあるとありがたいと思いました。 個人レッスンだと、価格が高くなってしまうので、もう少しリーズナブルだとなおありがたいと思いました。
女性	30代	リアルヴァイス	24ヶ月~	元々歌うことが好きでしたが、玉置浩 二さんの歌を動画で偶然聴いたのが きっかけでどうやったらこのように歌 えるのか驚いて、発声方法などプロに 尋ねてみたかったから。	良かった	年に一度、数十人の生徒の前で発表する場があり、 よい経験になったから。胸や頭などどこで発声をす るのか、どこから声を出すイメージがよいのか、 ジャズやボサノバ、洋楽、J-POP、ミュージカルな ど様々なジャンルの歌い方を経験できたこと。	すこし上達した	-	緊張を感じることなく声を伸び伸びと出す 方法がもっと知りたかった。
女性	30代	アクターズスクール広島	12~24ヶ月	プロの講師に教えてもらえます。 自分では気づけない所を指摘してもら える。 仲間と一緒に高め合える。	良かった	厳しさと楽しさがちゃんとあった。 発表できる場がたくさんあった。 自身の、頑張り次第ではプロデビューも叶う場所 だった。	上達した	-	なし
男性	30代	ヤマハ音楽教室	1~3ヶ月	プロの指導はどんなものかと気になったので潜入捜査的にお試しで1ヶ月 いってみました。	普通	当たり前の指導やアドバイスをしているだけでこの 程度かと思った感じです。2度と利用はないです。	普通	_	なし
女性	30代	VERY MERRY MUSIC SCHOOL 京都校	3~6ヶ月	当時アマチュアのミュージカル劇団に 所属していました。もちろんそこにも 歌の先生はいらっしゃったのですが、 その先生の指導だけでは不十分だと感 じたため。あと実力をつけて他の人を 見返したい、歌が下手だという印象を 覆したいという思いがありました。	満足	歌の基礎や、歌へのアプローチのしかたを教えても らったから。事実難しいと言われる曲も歌えるよう になりました。		-	なし
男性	40代	シアーミュージック	1~3ヶ月	独学だとわからないとこもあるので先生に教わりたいし自分だけだとやらなくなってしまいそうだから。	良かった	通う前はこもった声だったのですがだんだんと声が 通るようになってきまして歌うのが楽しくなりまし た。		_	なし
女性	50代	シアー	1~3ヶ月	発声法に関して自分で情報や関連書籍 で学んでみても納得がゆかず正確な発 声法をプロの方から直接習いたいと 思ったからです。	普通	完全に自分の発声の癖を治すことは難しかったからです。希望の話し方コースもあり知識としてためになったことが良かった点です。	普通	=	なし
女性	10代	ヤマハ音楽教室	24ヶ月~	プロの人に教えてもらった方が効率が いい、と以前同じ教室に通っていた家 族に勧められたから。	普通	私は3年半ほど通っていたおり、授業自体はすごく 楽しかったのですが、あまり上達したようには感じ られなかったため。	すこし上達した	_	なし

女性	30代	個人で運営されている教室	12~24ヶ月	昔から声にコンプレックスがあり、「音程は取れるけど声がこもる」のが悩みでした。なので、通る声に憧れて、基本的な発声方法を1から学びたかったのと、音域を広げる、ピッチを合わせるなど、独学ではできているのかできなていないのかわからないのでしっかりプロから学びたかったからです。歌い手を目指しているわけではまったくなかったですが、友人や白にとカラオケに行くので、他の人と同じように当たり前に歌えるようになりたかったのがいちばん大きいです。	良かった	講師が、人としての相性もよく、レッスン以外でもいろんなお話を聞いてくれました。最初は準備運動から入り、基本の発声練習を長めにやって声が出やすくなったあとに、自分のうたいたい歌をレッスンしてくれます。褒めて伸ばしてくれるので、少しずつですが自信になりました。	すこし上達した	-	田舎の方の個人でしている教室なので仕方がないといえば仕方がないのですが、防音が弱く、他の部屋や廊下にも声がわりとしっかりめに聞こえるので、恥ずかしかったです。カラオケで店員さんがドア開けた時に気まずくなるような感覚でした。。
女性	20代	個人の先生の家に通っていた	3~6ヶ月	ミュージカルの団体に所属していて、 周りの人がみんなその先生のところに 個人的に習いに行っていたから	普通	レッスン自体の内容は標準的でよいものだったが、 自分の努力が足りなかったのか、期間が短かったの か、あまり効果がなかった	あまり上達しなかった	-	なし
女性	30代	ヤマハ	24ヶ月~	音楽なので生音で学びたかったため。 また定期的に先生にみてもらうこと で、練習にも一生懸命取り組めた。	良かった	独学では学びきれない技術を間近で教わることができて、とてもためになった。模範演奏もしてくれた。	すこし上達した	-	なし
男性	20代	ヤマハ	6~12ヶ月	カラオケをしているうちに他の人より ももっと上手にしたいなと思い習いま した。これが理由です	満足	自分自身趣味程度で習っていたのですが、ボーカル の基礎というのが分かったような感じがして楽し かったです	上達した	-	ない
女性	30代	VOAT	3~6ヶ月	自分の歌のクセを客観的に観てくれる 人、正直に評価してくれる人が必要だ と感じたから。	普通	個別レッスンの先生はいい人だったし勉強になった が、集団レッスンの必要性を感じなかった。	すこし上達した	_	月謝をもう少し安くしてほしかった。
女性	30代	USボーカル教室	24ヶ月~	正解がなかなかわかりずらいので実際に教えてもらいながらでないと上達できないと思い、独学では限界があると感じたから。	良かった	教えてくれた先生は私に合わせて熱心に指導してく ださり、自分で実感できるほどに上達する事ができ た。	すこし上達した	-	なし
男性	40代	ヤマハ音楽教室	3~6ヶ月	実際に先生に教えてもらう方が上達し やすいと思ったし月謝を払っているの でサボることができないためいいと 思った。	良かった	実際に人と接することで緊張感があって真面目に取り組むことができたし専門的なことも教えてもらっらり指導してもらえて学びがあった。		-	なし
男性	40代	ビクター音楽カレッジ	24ヶ月~	専門にやってきた方から教わってみたい、ステージに立つ上での実践的なテクニックと合わせて考え方も教えて欲しかった。	良かった	出会った先生から学んだものが非常に役立ちありがたかった。ただ学校の設備が古くてその点は残念。	すこし上達した	-	設備は真新しくなくても良いが、それなりの物は揃えていてほしい。またステージに出る場を積極的に提供してほしい。コンテストの参加情報や、大きな教室ならコンペとか。

女性	30代	VOAT福岡校	6~12ヶ月	声優に興味があり、歌も発声の仕方も 勉強したかったから。 レコーディングとか普通に生きてると 経験できないことを体験できる特別感 を味わいたかったから。 自分ではうまく発生ができていないと	良かった	担当の先生が親身になって練習に付き合ってくれたから。あと、オーディションで平井堅さんなどをプあまり上達しなロデュースしたことがある方に歌を聞いてもらいアかったドバイスなどをいただいた。	: <u>-</u>	グループレッスンでダンスやストレッチを しましたが、必要なかった気がします。
女性	50代	シアー	3~6ヶ月	目がではりまく完生かできていないということがわかっていたので、プロの方に一から教えてもらおうと思ったから	満足	発音の基礎をいろいろと教えていただけたことがと てもよかったなと思っています。おなかから声を出 す方法をしっかりと教えてもらいました	-	なし
女性	30代	ヤマハ	24ヶ月~	間違ったところをすぐに修正できると ころが良いところだと思います。ま た、わからないところをすぐに聞くこ とが出来たためスムーズに練習できま した。	良かった	声の出し方などの基礎を教えてもらえたのでよかったです。声を出すことでストレス発散になるのも良かったです。	: -	なし
女性	20代	voat	3~6ヶ月	歌が上手くなりたい、カラオケで歌った時におっ!となるような歌を歌ってみたいと思い通いました。	良かった	歌い方や立ち姿から指導していただきました。自分では姿勢なんて気にしたことはなかったのですが細かな所まで指摘していただいたのでよかったです。 ー緒にギターも少し教えていただけたので、良かったです。	-	なし
男性	10代	ボーカルスクール	1~3ヶ月	動画だけでは難しかったからです。 特に喉の使い方が自分だけでは分から ず通うことを決めました。	満足	苦手な高音が出るようになりました。 独学ではできないと思っていたので良かったです。	: -	なし
女性	30代	ヤマハ音楽教室	1~3ヶ月	直接プロの講師からレッスンを受けた 方が上達しやすいと思ったからです。 独学だとなかなか声が出せなかったり するので、音楽教室に通うことを決め ました。	良かった	直接プロの講師のレッスンを受けることができて、 発声練習のコツを習うことができたり、分からない ことがあれば直接聞いたりすることができたので、 身に付いたと思いました。	-	なし
女性	30代	オトのトリコになる学校	1~3ヶ月	憧れの方が講師をされており、発表会 に出るにあたって歌唱指導は勿論、ス テージ上での演出等のアドバイスもし てくれるから	満足	自分の理想のプランを伝え、そこへいくまでのプロセスを一緒に考えて下さり、寄り添ってもらえたか上達したら	_	なし
女性	20代	myu	12~24ヶ月	今まで自分の好きなように歌を歌って いたのですが、それでは限界を感じ、 客観的に自分の声を分析して欲しかっ たから。また、家だと大声が出せな かったから。	良かった	基本的にはその場で的確なアドバイスを下さったのですが、もっと根本的な部分でのアドバイスが欲しかったと感じたからです。	: -	コロナでスタジオのレンタルが休止しているため、仕方がないのですが、早く再開してほしい気持ちはあります。

女性	30代	パワフルヴォイスヴォーカル スクール	6~12ヶ月	独学で実践してみても声の出し方などが合ってるかどうか分からないから。 実際に人に見てもらったほうが、間違ったやり方で進んでしまうことがないと思ったから。	悪かった	声の出し方のコツなどは分かったが、歌自体が上手くなったとは感じなかったから。 続けても求めている成果が出る気配がなかった。 レッスン自体は、一人で練習するより楽しいと思っ たので「最悪」というほどではない。	あまり上達しな	-	その場で歌いながら指導するだけじゃなく、生徒が歌って録音したものを聴きながら直していく作業もあると、間違いに気付きやすくていいと思う。音痴だと歌っていても間違っていると感じにくいので、何がどうだめだったか実感しにくい。 (私が通っていたレッスンではやっていなかったので)
女性	50代	ボイスコントロール仙台	24ヶ月~	発声に不得意意識がある人は、特に独 学は難しいと思います。信頼できるボ イストレーナーに、マンツーマンで、 指導してもらうのが、理想的だと思い ます。	満足	脳科学や体のしくみにも触れつつ、具体的でわかり やすい指導だったから。発声や歌唱だけでなく、ス テージング等についても、指導してもらえるから。	すこし上達した	-	3. で回答した教室に関しては、特にありません。
男性	50代	ヤマハ音楽教室	1~3ヶ月	独学でもいいかとは思いましたけどやはり基礎からしっかりと学びたいと 思ったので通う事にしました。	満足	講師の先生がとても感じがよくてわかりやすく指導 をしてくれたので安心して学ぶ事ができました。	すこし上達した	_	なし
女性	30代	カワイ音楽教室	12~24ヶ月	独学では客観的に成果がわからないから。 教室に通った方がピアノの伴奏付きで歌えて楽しい。先生の歌も聞けるのが良い。 わからないことを質問できるのと、発表会等があって目標を作れるのも良い。	良かった	先生との相性がよかったため通うのが楽しかった。 自分では選ばないような曲にも挑戦できた。	すこし上達した	-	なし
男性	40代	OshiroMusicSchool	3~6ヶ月	DTMとボイトレを同時に学びたかった ために参加しました。 独学ではわからないことがあっても相 談相手がいないため、スクールに通い ました。	満足	カラオケやライブなどで感覚で歌っていたのですが、 ロジック (理論) なども知れてとても良かったです。	上達した	-	なし
女性	30代	VOAT	6~12ヶ月	きちんとした発声方法を知りたかった こと、自分の声質をプロに判断しても らい、アドバイスが欲しかったからで す。	良かった	複数の先生に見てもらえて、様々な視点からアドバ イスをもらえることが刺激になりました。	上達した	_	もう少し時間をとってほしい。
女性	30代	かおりピアノ教室	24ヶ月~	学生時代に、恩師から、音楽の才能が あり、音楽系の道にすすんだ方が良い と言われたことが頭にあり決めまし た。	満足	うちから近いので、比較的通いやすかったのと、先 生が、優しく、丁寧に、レッスンをしてくださいま した。		_	なしなし
男性	30代	ビアノ教室	3~6ヶ月	ピアノを習っていて、先生から勧められたのもあり通いました。その時は歌が上手くなりたかったので	普通	あまり披露する場がなかったので、評価が分からず、上達したのかどうなのか、よく分からなかった から	普通	_	なし

女性	50代	ヤマハ音楽教室	6~12ヶ月	もともとゴスペル教室に通っていた が、基礎的な発生練習をしたかったの で。トレーナーもかつてプロ活躍して いたから。	満足	トレーナーが某有名ユニットで一時期一緒に活動していて、確かな技術でしっかり教えてもらえたので。	上達した	_	なし
女性	40代	ヤマハ音楽教室	3~6ヶ月	音楽教室に通う方が設備が充実しているからです。 自宅では防音性が無いので大きな声が出せなくてツラいです。	悪かった	費用対効果を求めていましたが、希望日時に予約が 取れなかったこと、使用時間が短いことです。	すこし上達した	-	月謝安くして
女性	20代	ヤマハ	3~6ヶ月	学生の時に、演劇部に入っており ミュージカルみたいなものをする時声 がでににくくて、友人に相談したら紹 介して入った	良かった	先生も親切で、他のアドバイスなどたくさんいただ いたので感謝の気持ちを込めて良かった!	すこし上達した	_	なし
男性	30代	シアー	6~12ヶ月	プロに見てもらうことで、成長の加速 を期待しました。 通っている事で安心感を得たかったの かも知れません。	良かった	授業の少し前に、練習できたのはよかったと思って います。 なかなか、声を出す場所がなく、カラオケに行って も高く着くので。	すこし上達した	-	ありません。
女性	20代	アートプールレコード(事務 所)のボイトレ	6~12ヶ月	オーディションに応募し、完全な合格ではなく1年間はポイストレーニングを受けて欲しいとのことで通い始めましたまた、住んでいる付近には通える所がなくオンラインで受講可能との事で、受け始めることにしました	良かった	担当の先生が楽しい方で、レッスンの最初15分は ストレッチから始まるので、どこに効かせやすかっ たり体調の悪い時にも使えるストレッチも教えてく れるので楽しいです	すこし上達した	-	なし
男性	50代	ヤマハ音楽教室	24ヶ月~	ギターを昔からやってきましたが、パ ソコンでの打ち込みの際、ピアノを入 れたかったからです。	満足	大人の私にも親切丁寧に教えてぐださいました。ギ ターをやっていたこともあり、基礎は飛ばされまし たけど。	上達した	_	なし
男性	40代	シアーミュージックアーツ	3~6ヶ月	発声について基礎から教えてもらいたかったので、専門の先生につきたかった。結果として、声の出し方や身体の使い方についてマンツーマンで教えてもらえて、いまも役に立ってる	良かった	マンツーマン指導で理屈から教えてもらえたこと、 時間の融通が1回ごとに効いたので通うペースも自 分に合っていた	すこし上達した	=	費用が高いのでわずかでもいいので安くし てほしい
女性	30代	ヤマハ音楽教室	1~3ヶ月	独学だとさぼってしまうし、それに、 自宅はアパートのため大きな声を出す と迷惑になるから。	良かった	基礎から丁寧に指導してもらえたので、楽しく学ぶ ことができた。声を出すことで健康にもなった気が する。	すこし上達した	-	価格を安くしてほしい。
男性	50代	シアーミュジック	12~24ヶ月	バンドでポーカルをやっていたため、 息継ぎとか、腹式呼吸が正しくできて いるかを学びたかった。	悪かった	思うように声が出るようにならなかった。先生が歌 下手だった。バンドも、解散して特に歌う必要がな くなった。	普通	_	なし
女性	30代	どれみ	3~6ヶ月	自分の歌声を極めてみたいと思ったから。独学だと自分のだめなとこがわからないので指摘してもらいたかったから	満足	自分に足りないものを丁寧に教えてくれたり、それ を克服しようと自分でもできるのですごく満足して います。	上達した	_	なし

男性	50代	シアー三宮校	1~3ヶ月	アパート住まいなのでボイトレすると 近所迷惑になりますし、モチベーショ ンアップがはかれるので。	良かった	今までで一番うまくカラオケなどで歌えるまでに成 長できたので、良かったと思います。	上達した	_	なし
女性	30代	Lavocボーカル教室	6~12ヶ月	出しにくいと感じている高音を出す方法が知りたかった。また、客観的に自分の声の特徴や改善点を教えてもらいたかった。	満足	講師陣がとても接しやすくオーダーメイドの講義内容に対応して頂けたのでとても満足です。	上達した	=	なし
女性	20代	個人の歌教室	3~6ヶ月	高校受験で歌唱のテストがあり、絶対 に合格したかったため学校の先生だけ ではなく歌の先生にも頼ることにした		自身のピッチが少しズレているので、客観的に訂正 して貰えた。音の移り変わりまで丁寧に教えて頂け た		-	なし
女性	40代	ガウディボーカルスクール (東京/恵比寿)	12~24ヶ月	・プロに指導してもらいたかったから。・自分のレベルを知りたかったから。・仕事にも慣れてきた時期で、何か習いごとを始めたかったから。	満足	 自分の歌の録音を聞いてダメなところが分かり、 先生と一緒に改善のレッスンができた。 ・レッスンが楽しかった。 ・教室の下の階のカラオケボックスがタダで使えた。 	上達した	-	なし
女性	40代	シダックスの中のポイスト レーニング教室	12~24ヶ月	カラオケが上手くなりたかった。嵐が 好きで、嵐の歌が上手くなりたかっ た。ランキングで1位をとりたかっ た。	艮かった	抑揚の付け方とか歌い方を教えてもらい、自己練習 もしてランキングの点数が上がった。	すこし上達した	-	なし
男性	10代	シアーミュージック	3~6ヶ月	地声の音域が独学では一向に広がらなかったから。僕は月に2回程カラオケに行って8時間歌うような歌好きなので、音域が広がることは重要だった。		なかなか良くなっていかなかった中で、先生が懸命 に指導してくださって、音域をしっかり伸ばすとい う結果が出たから。		-	なし
女性	20代	シアーミュージック	6~12ヶ月	そもそも音楽の知識もなかったため、 独学でも学ぶこと自体はできるが実践 は難しいと考え、プロに習うのか1番 手っ取り早く上達できると考えたか ら。	満足	プロになりたいなどの明確な目標を持っていたわけではなく、ただ上手くなりたいなと思って始めた。 1人でひたすらに歌っていた時よりも客観的な意見がもらえ、ボリューム、世界観の表現など視野が広がり技術も思ってた以上に習得できているから。	上達した	-	歌を録音してくれてメールで送ってくれる などのシステムがあると嬉しい。
女性	40代	CHK声優センター	12~24ヶ月	アニメ歌手になることが夢だったので、アニメ系のところへ通った方が夢 に近づけるのではないかと思ったか ら。	普通	レッスン自体は楽しかったけど、発表会やオーディションなどが少なかったから。チャンスはないかも、と思った。	すこし上達した	-	先生がちゃんとその業界の方で、マネージャーさんもちゃんと仕事を取ってくるなどチャンスを生かせるように頑張って欲しい。
男性	20代	ヤマハミュージックレッスン	1~3ヶ月	独学でボイトレをしていたのですが、 あまり上手くなっている実感がなかっ たので教室に通うことにしました。	良かった	講師の方からどのように発声したらいいのか根本的なところから基礎を作ってもらえるので満足しています。		_	なし

女性	30代	ヤマハミュージックレッスン	6~12ヶ月	独学ではなかなか上達しなかったので、客観的に見てもらえるプロの先生から教わりたいと思ったから。	良かった	先生が優しくて明るい方だったので通いやすく楽しかったです。 教室の雰囲気も良く、レッスン内容も充実していました。	すこし上達した	個人レッスで レッスで レッスのが1回30分かないうのかないうので といるの上といるのとといる 変でした。	なし
男性	20代	ヤマハミュージック	12-24-8	元々、声が小さくて声量が足りないと 感じていたので歌い方だけではなく繊 細なところまでトレーニングしたくて 通いました。	良かった	歌を単純に歌うコツだけではなく声量を増やすため の手段や音感を意識する方法まで教えてもらえてよ かったです。		声量が小さ かったのでノが が大きる声でル スマップいきも と思音した。 上しました。	なし
男性	20代	ヤマハミュージック	1~3ヶ月	自分で何かをするためには強制的に行 かないといけない環境に体を置かせる ためにそのようにしました	満足	値段も安いにも関わらずしっかり歌を歌うことができるので、その点がいいなとわたしは思いました。 本当に感謝してます。		腹式呼吸が何 なので類した。 は、でいますがわれているででいます。 は、でいますがいます。 は、でいますが楽になっています。 は、これでは、これでは、これでは、これでは、これでは、これでは、これでは、これで	なし

男	生 304	ŧ ヤマハ	12~24ヶ月	若い頃に、本気でプロを目指す目指していたので独学だけでは無理だなとおもっていたので通いました	色んな講師の方がいて、私はロックとかパンドマン になりたかったので、ロックの歌い方を教えてくれ る先生がいて良かったです。		通う前から、 趣味感覚でパンドでライブをしていたんですが、毎回 6曲くらい披露するんですが、必ず後半 かすれてくる のですが、声 の出し方とか を学んだおか げでも枯れなく なりました。
女'	生 304	^大 タプアヴォイスアカデミー	24ヶ月~	独学では限界があったので、ヴォイス のプロに教わりたいと思ったからで す。歌だけでなく発音や根本的な声の 出し方、響き方は一回の体験でもかな り成長したので継続を決めました。	生徒1人1人のことを考えてくださる良い先生だったことが1番です。もちろん効果もしっかりでました。自分の力でそこまで持っていくことはできなかったですが、先生は私の声をしっかり引き出してくれました。	すこし上達した	週1通ってる 時は上達を感じられました が、社会人に なり東京に住 み始めたら レッスン頻度 がかなり減 り、出てしか レッスンがで きなかったの で、上達尾の スピードは ちました。で も独学じないだ ろう曲に挑戦 できたりにもの は良い思い出

男性	40代	ヤマハミュージック	3~6ヶ月	教えてもらうスタイルでなければしっ かりと声が出せない。お手本がないと 程度がわからなくてできない。	良かった	声を出すことでストレス解消にもなった。自分の キーが把握できて、カラオケで歌える曲や歌手がど れなのかわかったこともよかった。	すこし上達した	大せばもことを音のった。歌くないともことをも出りないない。ないかが痛いないででいた。ないないないがないがないた。ないないた。ないないた。	なし
女性	30代	吉村音楽教室	6~12ヶ月	受験のため、それに合わせたトレーニングが必要だった。まだ若かったので 直接道標を示してくれる場所が必要 だった。	良かった	先生が少し感情的な方だったので、レッスン内容に 偏りがあったような気もするが、ボイストレーニン グの基礎は学べた。		何も知識かったば 頃に達発もあいます。 会なのでを いた。 を を と で、 で、 で、 で、 で、 で、 で、 で、 で、 で、 で、 で、 で、	もう少しレッスン料が安いとありがたい。
女性	20代	Jelly Jam Music&Dance School	24ヶ月~	声楽を大学等で習った方&歌手の方に しっかりと正しい声出しの仕方を学ん でみたかったから。	満足	自分では上手く声出しができていたと思っていたが 自分のやり方は喉を痛めるやり方だと知って正しい 声出しに矯正できたから。		カラオケで歌ったと で歌っかく で歌り かっかい かっかい でいった でいった でいった でいった でいった でいった でいった といった にいった といった にいった だった。	<i>t</i> ₁

女性	40代	ヤマハミュージック	12~24ヶ月	私はお腹から声を出すということが苦 手だったので、発生練習も含め試しに 通い始めたのがきっかけです	満足	最初は半信半疑だったのですが、先生たちのボイス トレーニングは口の筋肉を鍛えることで笑顔の上達 にもなって非常に良かった		やはりカラてく ないで上ような 気気気でないるでない。 本出せき出せってよるにないする	
女性	20代	ヤマハミュージック	24ヶ月~	プロの先生が直接教えてくれるという 点に魅力を感じたため。 独学だと、変なクセが付いたり、その クセに気付けず治すことが出来ないた め。	満足	ボイトレ教室に通う前より、音域をかなり広げることが出来たため。 高音・低音の出し方を教えてもらえました。	上達した	カラオケに く 録 すかで かった 分った 分のの の 程 ピ び ら と な ら し の し ま い じま で じ ま で か に か に か に か に か に か に か に か に か に か	私か通っていたところはマンツーマンのトレーニングだったので、部屋が少し狭かったように感じます。
女性	10代	ヤマハミュージック	3~6ヶ月	やはり独学でやるには限界があり、プロの人に教えて貰えばもっと上達できると思った。	良かった	あまり上達したとは言えなかったです。結局現在も 自分で試行錯誤しています。ただ、歌の知識だけは 鍛えれたので良かったのかもしれません。	普通	声質の問題だすた 声の間題でしまいでしますが、を聞い上手ない。 あまは思ですでいる自然ですがいる。 活錯誤した。	なし

女性	20代	ヤマハ音楽教室	1~3ヶ月	音楽教室に通う理由は、自分自身の歌唱力を向上させたいということや、他の人と一緒に音楽を楽しみたいということです。また、音楽教室に通うことで、自分では気づかなかった課題や改善点を指摘してもらえることもあります。	満足	ヤマハ音楽教室の満足度については、口コミなどを 見みて判断しました。 ヤマハ音楽教室は、幅広い年齢層に対応したレッス ン内容で豊富なコースラインナップがあることか ら、多くの方に利用されています。また、講師陣も 熟練のプロフェッショナルが多く在籍しており、 レッスンの質も高かったです。	上達した	ヤマハ音楽教 室で上達を感 じたエピソー ドは「歌唱」 「鑑賞」の項 目を通して、 うたからがら 全身であるできるである。 からかながら 全身であるできるでが、 がながら 全身であるが、 がながら を見じびがるできるでが、 がながら なが、 がなが、 がなが、 なが、 なが、 なが、 なが、 なが、 なが、 な
女性	20代	Aチーム	12~24ヶ月	芸能界を目指していた事があったので それで本格的に通うことにしたのが きっかけです。	満足	やっぱりプロに習うと音域が広くなり、高い声も出るようになったし、声量も出るようになったのを実感できたから。		声の音域が広 くなり今まで 出せなかった 声が出るよう になり、技術 が上がって色 んな歌を思う ように歌える ようになった からです。

女	性:	30代	個人宅	3~6ヶ月	客観的な意見を聞きたかった。 独学で行ったところで、自分が正しく 行えているかわからなかった。	普通	気分転換にはなったし、始める前に比べれば、格段 に上達はしたものの、プロになるわけでもないのに レッスン費用がかさんだ。	音程が安定でよりがかなできまた。 りも 喉にらなた でよりがかないできない 様にた 、好っとは ちっと さいった きゅうでき ちゅうしゃ かっこ の 信を持てた。	なし
女	性 4	40代	ヤマハミュージック	1~3ヶ月	先生についてきちんと上達したかった ため。音楽好きな人たちとの交流がで きたらいいと思ったから。	普通	いろんな年代の方と知り合いになれたのはとても良 かったが、レッスンが短く一人一人を見ていただけ ていない感じがしたから。	11.っかり見て	レッスン料はもう少し出してもいいので、 もっと一人一人の実力に合ったレッスンを 提供してほしい。
女	性 3	30代	ヤマハミュージック	3~6ヶ月	元々声が大きく、歌うことが好きだった。高みを目指し、さらに上手くなりたいと思ったため。	普通	お金を出した割に、想像したような成果は出なかった。でも通っているあいだは生活も充実していてそれなりに楽しかったため。	成果は0では ないが、か、ない。 ま応えだった。 まで、これが、これが、これが、これが、これが、これが、これが、これが、これが、これが	なし

女	性 3	30代	HMS大阪	6~12ヶ月	独学で学ぶ方法がわからなかったから、ちゃんと習いたいと思って通うことにしました。	普通	正しい歌い方を教えてもらえたことには満足していますが、お勧めされた曲と歌いたい曲に乖離があり、また費用も安くなかったのであまり続かなかったです。	すこし上達した	自分の方は 思っていたのの 気持ちないのの ないがのないがので ないがので ととしいます。	なし
男	性 2	20代	Siluro Music	12~24ヶ月	カラオケやライブなどで、歌を歌っている中で、独学だけでは限界を感じた。また、歌に対する自信がなくなってきたから。	満足	先生が気さくに教えてくれるのと、レッスンを重ねるごとに上達が目に見えて分かった。また、音楽に対するモチベーションを上げてくれるから。		音域がカラマックでです。 いんかん かんかん かんかん でいまい でいまい でいまい でいまい でいまい でいまい かん かん かん がん かん	
女	性 2	20代	ヤマハミュージック	6~12ヶ月	独学だと限界が見えてきたので、一度 プロからのレッスンを受けたいと感じ たからです。	良かった	腹式呼吸や喉の使い方だけではなくて、歌うときの 舌の置く位置など専門的なテクニックを学ぶことが できたからです。		友達とからたは、 を注しているのでは、 を注しているのでは、 を注しているでは、 を注していますがある。 を注していますがある。 を注していますがある。 を注していますがある。 をはいますがないますがないますがないますがないますがないますがないますがないますがな	なし

女性	三 30代	ヤマハ	24ヶ月~	基礎を学ぶため。仕事で退屈で同じ日 常から抜け出したくて。学生の頃合唱 部だったのでまた歌いたくて	満足	単純に楽しかった。よい息抜きにもなったし、合唱 部をしていて学生に戻ったようで生き生きできまし た。本当によかった		カラオケが上 手くなった。 人前で恥じらっ た。自分でた。 た。自分でた。 カラオケがた	
男性	≡ 40代	パワフルボイス	3~6ヶ月	生徒への教え方などコーチングスキルを学習したいという部分と、軽く独学で取り組んでみた際は成長の実感がつかみにくく継続しなかったため。	良かった	この音域の時はこうする、といった身体イメージや、発声練習など色々と教えてもらえたから。自覚していなかったが自分には肺活量があると教えてもらえたことも良かった。	すこし上達した	以前出なた感、 前はからに 成。 まりるとは、 がった でいまりのでは、 ないのでは、 でいいのでは、 でいいいのでは、 でいいのでは、 でいいいのでは、 でいいいのでは、 でいいいのでは、 でいいいのでは、 でいいのでは、 でいいのでは、 でいいい	厳しいかもしれませんが、もう少し日謝が
女忙	≣ 20代	VOAT	12~24ヶ月	合唱部にずっと所属しており歌うことが好きであったこと。また自分の性格が引っ込み思案であるため、誰かと一緒であった方が良いと思ったこと。そして、自分の声が苦手で通うことで何か変化があればと思ったため。		曜日や時間が固定にできなかったため教室内の全ての先生が一丸となってレッスンを行なってくれたこと。また嫌いであった歌声の活かし方を教わったこと。そしてプロ機材での録音など様々な経験ができているため。	すこし上達した	上手いりはあまりが、 上手いりが、 かが、 かが、自なれました。 はまきとのからがないのでいい。 でいいのでいい。 でいいのでいい。 たため。	なし

女忙	30∤1	シアーミュージック	6~12ヶ月	家では大声を出せずカラオケ等に行くしかなかったのと、高音の出し方を教えてほしかったため。	良かった	声の出し方をわかりやすく教えていただき良かった。ただ教わっていた先生が辞めてしまい、違う先生に教わるようになったが、相性が合わないと感じたため。	すこし上達した	練習を重ねる につれてやする が出し、練いたきない にしかがまれているなり を伸び伸びもない なった。	もう少し低料金だと通いやすいです。
女性	€ 401	サンミュージック	12~24ヶ月	月謝や交通費はとてもかかったですが、専門の先生に教えてもらいたかったのでオーディションを受けて入会しました。		シンガーソングライターを目指していた私は、音楽 以外の内容が多かった為、もっとボイトレに励みた かった。		専門えたがだ役験らがなかがだけ者ばれあか略れた来がいていまっまっという。	
女忙	€ 2011	シアーミュージック、DECO MUSIC	12~24ヶ月	自分でやるよりもプロの人に客観的に 見てもらって、歌い方の知識を知りな がらの方が確実に上手くなれると思っ たから。		自分に合った先生を見つけられると、今までとは違う感覚を感じられるようになった。特にこれまで注意されていたことが、自分に合った先生を見つけたことで、とてもわかりやすく、すぐに改善されて歌うことが更に楽しくなった。		これがいい、もかえうらが腹るいい、もってには変かことではからって出り、声がしたもな声わらとときのいまが近れた。	前の人から自分の番に切り替わる時間も含めての自分の45分間なので、そこが少し気になると思うところではある。場所によっては、立地に少し気になるところがあるため変行くのが怖いからもっと該

女竹	生 30	0代	ヤマハ音楽教室	12~24ヶ月	もともと歌うことが好きだったのですが、カラオケが趣味でもっと上手に歌いたいと思って通いました。	良かった	先生がマンツーマンでレッスンしてくれるので、周 りの目を気にせずに気持ちよく歌えたし、たのしく かよえたから。		カラオケでい つも得点をだ しているの点 が、80点 だった曲が 100点近く取 れること上達 したと実感しま した。	なし
女竹	生 30	0代	ヤマハミュージック	24ヶ月~	家では練習環境が整っていないので、 教室で音量を気にせず歌える環境が欲 しかったからです。	良かった	先生に教わることで新たな発見もあったり、勉強に なることが多かったからです。 また防音に気にせず練習できるのも良かったです。	すこし上達した	声の出し方をかせというではいます。 あいだい かいかい かいかい かいかい かいかい かいかい かいかい かいかい	なし
女忙	生 40	ን代	島村楽器		防音室で、そして、先生のギターやピアノの音に合わせて音程を確認したり 出来る違いがあるから。	満足	知らない知識と感覚を知ることができたから。それ から、先生が話しやすく、好きなジャンルの系統が 似ていて、通うのが楽しかったから。		声姿ま空の内にのいていていた。	なし

男忙	三 30代	Wings Music School	12~24ヶ月	ボイストレーニングは独自でとやって いましたが、今やっている事が本当に 正しいのか分からなくなったので通い 始めました。	良かった	音程の取り方や声の出し方や変な癖を指摘されて、 時間がかかりましたが治す事が出来ました。また、 発声練習の練習の仕方などもやりました。	すこし上達した	基礎だけあって、方はかなり大きに行ったもかなりをくて行ったもかなりまくが変わります。 かないではながまました。	なし
女性	E 20代	シアーミュージック	6~12ヶ月	YouTubeのしらすたさんの歌い方動画とそれに関連したシアーミュージックの講師の方の動画を見て、教え方がわかりやすく感じたのとプロから直に教わるのが一番手っ取り早いと思ったからです。	法足	自分のやりたいことを軸にして生徒の個性に合わせたわかりやすい指導が受けられているからです。インスピレーションで教えてもらえるので私はわかりやすいと感じます。	上達した		コロナ禍で難しいかもしれませんが、個人 でのスタジオ使用、発表会などあるといい と思います。
女忙	E 20代	山村音楽教室	24ヶ月~	当時ミュージカル女優を目指していて、ポップスのような気軽なものでなく本格的な声楽のトレーニングの必要性を感じたから。	満足	プロが通うような教室だったのですが、無知の私に も一から丁寧に教えてくれました。年に一度大きな ホールでの発表会もあり、人前に出る場数を踏めま した。		初めた当時は 2オクタなかしたが、トを重ったが、トを重っずりをする。 3オクタ域がよった事はした。 歌える歌えました。 た。	

女性	30代	塩尻市カルチャーセンター	独学では思うように声を出せなかった ので、しっかりと対面形式で教わりた いと思ったからです。		少人数制で一人一人をしっかり見てもらえたので良かったです。一緒にやる仲間もできました。 また料金も3000円代とお手軽でした。	すこし上達した	音楽教室に通 う前は緊張し た時に声が詰 まっなかったの ですが出るよう になするよし た。 まだ通る声で はあり前よが はあり前よが がいの声が好き になり た。
女性	30 / t	アバロン東中野校	ボイトレに通うことで直接自分の声や 歌い方の癖などを聞いてもらい直して もらうことが出来ると思いました。	良かった	歌うときに必要なこと、足りてないことを教えてくださったので勉強になりました。 先生によってパソコンで操作する時間?が少しかかる方もいるので、この時間も含めてのレッスン代金なのかなとたまに思うときもあったので「良かった」に回答です。	すこし上達した	声姿勢をもらにしている。 しい、歌歌のではいがなる。 を見ってをいいではないがないでは、ないではないではないではないがないではないがないでは、ないでは、ないでは、ないでは、ないでは、ないでは、ないでは、ないでは、

女性	E 30ft	Forest		思い切り声が出せる環境がなかったことと、自分で客観的にトレーニングするのは困難だと感じていたため。	満足	裏声になりがちだったのが、指導のおかげでチェストボイスを出すコツが掴めたこと。また褒めて指導してくれるので、楽しく練習できたこと。	普段のの会話でも歌を歌がはいのの会話でもある歌がないののでは、たったのででは、から、上では、から、上では、から、というなが、チャスの出った。とのである。とのでは、では、では、では、では、では、では、では、では、では、では、では、では、で
女性	生 50代	講師宅での個人レッスン	24ヶ日~	合唱団で歌っていたのですが、演奏会ごとにオーディションがあるから、また、集団練習だけでは上手くならないと思ったからです。	良かった	個人レッスンだったので、自分の声や歌い方の特徴 を知るとともに、課題点もはっきりした事です。先 生も熱心に教えて下さいました。	合唱団のオー ディションで 緊張せず歌え るようになっ ていったこと と、オーディ ションでの結 果も良くなっ ていったこと です。

女忙	生 5	0代	シアーミュージック	6~12ヶ月	自分ではうまくはっせいすることができずに、しっかりとした発声練習がしたいと思ったからです	満足	おなかから声を出すことができるようになったこと と、かつれつがとてもよくなったのがいいなと思い ました。	すこし上達した	人きり話すったがに したとしていい をないかことがに なかかことがにない たので	か
女忙	生 4	0代	ヤマハ音楽教室	6~12ヶ月	昔弾けてた曲が弾きたくて、子供に、 童謡を引いてあげたくて、今よりピア ノが上手になりたくて、通いました。	普通	た. やっぱり毎日練習しなければいくらレッスンに	あまり上達しな かった	手くなりませ	音楽教室自体に問題はなかったので特にないけど、しいて言うなら仕事してる人が通いやすい時間割にしてほしいかな。
女忙	生 2	0代	ヤマハミュージック	3~6ヶ月	音楽教室に通えば指導者もいる為、分からない事や何か壁に当たった時などアドバイスをくれる方がいると心強いからです。	満足	1人では分からない事もたくさんあるので、アドバ イスをもらえると上達しやすいからです。指導者が いる方が安心します。	すこし上達した	ピアノをないます という	

男性	30代	ヤマハミュージック	6~12ヶ月	自分自身で独学でやるには限界がある と思ったことやモチベーション維持す るのにもいいと思ったから。	良かった	先生が凄く丁寧で、指導してくださったので。最初 はなかなか上手くできないことがありましたが、一 生懸命ご指導頂いたことでこつも掴めて満足です。	なかなか独学では上手くならないましたが 通くでは上きを感じていることをできないましたで音程やすると、したというとのではというできません。 さらいたのでは、はないでは、はいれたというでは、はいれたというです。
女性	30代	カワイ音楽教室	1~3ヶ日	ビアノを習っており、弾き歌もしたく て、先生の紹介で無料体験から始め て、少しの期間だけ習うことにしまし た。	良かった	はじめは恥ずかしくて歌えなかったですが、先生が優しく面白くて授業を進めてくださったのでとても満足しています。	ピアノの弾き 歌で、自分自 身と毎回テン ポと音域が合 わなく、毎回 苦笑いされて ましたが、自 信が持てるようになり、先 生に褒められ ました。

男忙	± 30f	∜ vocal schoolミュウ	24ヶ月~	独学ではわからないことを経験豊富な 先生に確認する方が習得するのに時間 がかかるかからないと思った為です。	普通	自分の学びたいジャンルの先生がいなかったのでソ ウル系の発生とはかけ離れてしまった感じがある為 です。音楽の基礎を学べたので普通としました。	すこし上達した	出ないかった声でなくようになったことのです。 たこクスをでいまりない。 とのないです。 はいないがないです。 はいないです。	
女忙	± 504	☆宮地楽器	24ヶ月~	先生に教わることで、独学では得られないテクニックや声の出し方を学びたかったし、他の生徒さんとの交流も楽しみだった。	悪かった	確かに、声はとても大きく出るようになりました。 発生方法はきちんと体の構造をもとに指導をしてく ださいました。しかし、音符の読み方や音程の調整 などは感覚的で、具体的に指導をしてくれませんで した。	あまり上達しな かった	結えり音がではせい分教に感にしきときた徒教よ感方しでは生てうのえ押じてはない覚を付したのとなりはなる。	先生は生徒一人ひとりの状態にあった指導 をしてほしいです。ベテランの先生ほど自
女性	± 40f	、 /アミュージックスクール	6~12ヶ月	独学で上手くならなかったからです。 合唱部上がりだからか、裏声で全部 歌ってしまい地声を操る方法を知りた かったからです。	良かった	習ったことで得た感覚があったからです。地声がずっと出せなかったのですが、ボイトレで鍛えたことでだんだん地声が出るようになりました。	すこし上達した	上達のきっか けを掴むこし は出来まし た。あとは自 分で感性いて定 着させていく ことだと思い ます。	合う先生が見つかるまで選べる制度

男性	: 50代	ヤマハ音楽教室	1~3ヶ月	はりは基礎からはじめた方がはやいという思いがあったので独学だけでは先の事を考えたらそのかたがいいと思いました。		よかったですね。先生も優しくしてくれたりとか時には厳しい時もありましたけど欠点が見つかったのでいいです。	上達は低り一くかった。 がたりかられている。 とずもなりである。 がたしも多く良かいたです。 です。	なし
女怕	2014	アクターズスタジオ	12~24ヶ月	表現力をあげるためにダンスなどの レッスンも一緒に受けることができた ため、舞台に立つために役立つと思っ たから。		ダンスや他のレッスンがあったため毎週習えるわけ ではなかったので、歌のトレーニングとしては物足 りないものであったため	声が通りで思る、にかかが切りにの入をででくいよ歌力なとやよた	なし
女性	: 30/1	ヤマハ音楽教室	6~12ヶ月	せっかくボイトレをするんだから、 しっかりプロに教えてもらった方が、 掛けた時間と得られる効果の面で効率 が良いと思ったから。	満足	自分自身では気づくことができないであろう発声の 癖を知ることができて、どういった練習が良いかも しっかりと教えてもらえた。	カラオケに 行ったい に 上 た。」 らったからなったので、 上 た。」 らんかっと かったがっていた がっていた。	

男性	30代	ピュアクレール	24ヶ月~	ミュージカル俳優をやっていたこともあり、とにかくマンツーマンで見てもらいながら早く上手くなりたかったため。	満足	いろんな先生のいる中で、感覚的なことだけでなく 理論からもせつめいしてくれたことで、とても腑に 落ちながらレッスンが出来た。	上達した	以を力手こたけよ音たうかがまないが多いでは、いか多りが見がいいでは、この変がなりがり苦さいの数が、この変がしたが、この変がなりがしたがした。	なし
女性	40代	KISS	6~12ヶ月	歌を歌うのが好きで、もっと上手くなりたかったから。ゴスペルを習っていたので、無るのある声の出しかたでなく、きちんとした出し方を知りたかった。	良かった	講師の指導がわかりやすかったから。音楽性も理解できたから。 鼻の上から頭に抜ける声の出し方ができるように なったから。	上達した	自分が使わない方が域がだけません。高いかにからしていたができませてもいったがではしなったがでいた。	なし
女性	30代	ナナイロミュージックボーカ ルスクール	6~12ヶ月	第三者からの意見やアドバイスを直接 聞きたかった。また、コンサートなど の機会が得られたから。	良かった	趣味の範囲内でやっていたため、十分満足できました。しいていうなら、もう少し近場で習いたかった。同年代も多く面白かった!	すこし上達した	今までで、あうすがにが、では、ありかがったとでで、ありますがでいた。 では、 ない とって はい といい といい といい といい といい といい といい といい といい	なし

男性 20代	た ヤマハ音楽教室	12~24ヶ月	プロの方に教えてもらえる環境なら上達していけると思ったので通うことを 決意しました。	満足	講師の教えで確実にスキルに違いが現れた点と自分の弱点をしっかり把握できたと言った部分がやはり 通っていて良かったと実感した部分です。	上達した	に達したこと で以前よりも 歌うというこ	あまり予約を取れなかった記憶があります。 仕方のないことかもしれませんが、もっと 高頻度で通えたら受講生の皆さんも上達が 早いのかなと感じました。
--------	-----------	---------	---	----	---	------	----------------------------	--